



Mi Universidad

Nombre del Alumno: Erwin Avelino Bastard Alvarado.

Nombre del tema: Super nota de ética profesional.

Parcial: III parcial.

Nombre de la Materia: Legislación en salud y enfermería.

Nombre del profesor: José Reyes Rueda Rueda.

Nombre de la Licenciatura: Enfermería.

Cuatrimestre: VIII.

Pichucalco, Chiapas a 11 de Marzo del 2023.

ÉTICA PROFESIONAL

ÉTICA PROFESIONAL



CÁMARA ECUATORIANA DE SEGURIDAD Y SALUD OCUPACIONAL

CONJUNTO DE NORMAS DE CARÁCTER ÉTICO APLICADAS EN EL DESARROLLO DE UNA ACTIVIDAD LABORAL

LA ÉTICA PROFESIONAL UTILIZA VALORES UNIVERSALES DEL SER HUMANO APLICADAS EN EL ENTORNO LABORAL



LEALTAD

FIDELIDAD EN EL SERVICIO, COMPROMISO Y OBLIGACIÓN QUE SE TIENE CON LOS DEMÁS

INTEGRIDAD

IMPLICA ACTUAR MOVIDO POR PRINCIPIOS NO NEGOCIABLES, PROFESIONAL INTACHABLE, MORAL COMPLETO, RECTO Y JUSTO

RESPECTO

VALORAR Y DAR TRATO ADECUADO Y RESPETUOSO A LAS PERSONAS

VOCACIÓN

ENTREGA A SU PROFESIÓN, SENSIBILIDAD ANTE LAS NECESIDADES DE OTROS

CONFIDENCIALIDAD

LA CUALIDAD DE MANTENER LA INFORMACIÓN RESERVADA PARA EL CONOCIMIENTO DE UNA PERSONA, NO SER EXPUESTA DE FORMA MASIVA

RESPONSABILIDAD

OBLIGACIÓN POR RESPONDER POR LAS CONSECUENCIAS DE SUS ACTOS, EN EL EJERCICIO DE SU PROFESIÓN

PRINCIPIOS ÉTICOS ENFERMERIA

Beneficencia

Principio ético de hacer el bien y evitar el daño



Autonomía

Es la libertad que cada uno tiene para determinar sus propias acciones.



Justicia

Distribuir los beneficios y recursos entre los pacientes con la disposición de su tiempo y atención



Fidelidad

Crear confianza entre el profesional y el paciente



Veracidad

Decir siempre la verdad, no mentir y ni engañar a los pacientes



Confidencialidad

Se obtiene dicha enfermedad del paciente durante la función de enfermero



Concepto de paternalismo

Paternalismo es cualquier trato a los individuos que se asemeja al de un padre con sus hijos

LA ESENCIA DEL PATERNALISMO ES:

La búsqueda del bien de otra persona desde un nivel de superioridad que permite prescindir de la opinión de esa persona

PATERNALISMO MÉDICO

Es la tendencia a beneficiar o a evitar daños a un paciente, atendiendo a los criterios y valores del médico antes que a los deseos u opciones del enfermo "capaz para decidir"

No considera necesario informar siempre; y puede prescindir del consentimiento si lo requiere el caso

El modelo paternalista

La relación con el paciente se había ajustado siempre a un modelo paternalista

EL MÉDICO:

- Se sentía obligado a cumplir los deberes que la propia profesión le marcaba
- Esperaba que se reconociera su autoridad científica y moral en la toma de decisiones

EL ENFERMO:

- Se sentía obligado a obedecer, confiar y expresar gratitud
- Esperaba que el médico se ajustara a su rol profesional establecido

❖ Se desechaban las opiniones y preferencias del paciente

LA REBELIÓN DE LOS PACIENTES

Pues bien, el año 1973 puede tomarse como símbolo de una nueva rebelión, la rebelión de los pacientes. En esa fecha, la Asociación Americana de Hospitales aprobó la primera Carta de Derechos del Paciente, que supone el reconocimiento oficial del derecho del enfermo a recibir una completa información sobre su situación clínica y a decidir entre las opciones posibles, como adulto autónomo y libre que es.

LA MEDICINA EN LA ACTUALIDAD



- Numerosos han sido los inventos y descubrimientos que han permitido sentar las bases de la actual ciencia médica.
- Hoy día, la medicina es pura **técnica**.

La industria de la medicina convierte a ésta en un producto de mercado. De ahí deriva el uso excesivo de tecnologías médicas y la sustitución de la medicina general por la especializada, que debería restringirse sólo para los casos en que ésta se justifique.



MÉDICO – FILOSOFO

Filosofía Médica

El filósofo-médico o el médico-filósofo diseña un estilo personal de práctica que puede ser compartido y apreciado por otros, sean o no médicos.

La sabiduría práctica adquirida en la experiencia, y la meditación personal en torno a la práctica clínica (expresada en los trabajos de Osler, Peabody y Cabot), representan esta modalidad de relación filosofía-medicina.

Medicina monástica

- Se refugió en monasterios y conventos.
- Tuvo el mérito de reunir documentos clásicos y de preservar las traducciones antiguas.
- Las actividades médicas de los monjes se prohibieron.
- Centros de práctica y estudio de medicina (Oxford and Cambridge, Tours).



Modelos de relación clínica

A. MODELO PATERNALISTA, O SACERDOTAL

- Hay valores universales que el médico debe promover
- El médico es tutor del mejor interés del enfermo

B. MODELO INFORMATIVO, TÉCNICO O AUTONOMISTA

- El paciente tiene valores propios preestablecidos
- El médico conoce los hechos e informa objetivamente

C. MODELO INTERPRETATIVO

- El paciente necesita aclarar sus valores y resolver conflictos
- El médico es el consultor y consejero que interpreta y aplica las preferencias del paciente

D. MODELO DELIBERATIVO (*Relación más recomendable*)

- El paciente está abierto a la revisión, hallazgo y desarrollo de sus valores
- El médico es el amigo o maestro que delibera conjuntamente

TIPOS DE RELACIÓN CLÍNICA

Concepto de paternalismo

Paternalismo es cualquier trato a los individuos que se asemeja al de un padre con sus hijos

LA ESENCIA DEL PATERNALISMO ES:

La búsqueda del bien de otra persona desde un nivel de superioridad que permite prescindir de la opinión de esa persona

PATERNALISMO MÉDICO

Es la tendencia a beneficiar o a evitar daños a un paciente, atendiendo a los criterios y valores del médico antes que a los deseos u opciones del enfermo "capaz para decidir"

No considera necesario informar siempre; y puede prescindir del consentimiento si lo requiere el caso

OLIGARQUÍA



Es **una de las formas** en las que puede presentarse un gobierno.



En esta, el **poder** recae sobre un pequeño grupo de personas.



Existen **3 tipos**: económica, terrenal y colonial.



Basa sus políticas en satisfacer los **intereses** de la **clase gobernante**.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA DE LA LIBERTAD

- El problema de la libertad es el problema de cómo reconciliar la libertad con el determinismo.
- Por una parte, **creemos en el determinismo** (todo suceso del Universo -también las acciones- tiene una causa) y, por otra, **tenemos experiencia de ser agentes libres**.
- El problema de la libertad es este: **si el determinismo es verdadero, la libertad es ilusoria; y si no es ilusoria, el determinismo es falso**.
- La libertad que entra en conflicto con el determinismo es la libertad interna.



La relación clínica democrática: Con la consolidación de los derechos de los enfermos, la relación se ha horizontalizado. Ha triunfado la tesis de que todo usuario de servicios sanitarios (que no sea declarado incompetente) puede y debe tomar libremente las decisiones que se refieren a su cuerpo, de acuerdo con el sistema de valores en que se basa su proyecto de vida.

A. PROBLEMA DE LA EXISTENCIA DEL VALOR

- ¿Existen los valores? ¿Qué clase de existencia tienen? ¿Cuál es su naturaleza?
- R. H. Lotzse (1817 – 1881). “Los valores no son, sino que valen”. No son cosas, no pertenecen a la realidad, sino a un mundo aparte y autónomo.
- En general, los filósofos están de acuerdo en que los valores existen, pero difieren en cuanto al modo de existir. De allí surgen diversas corrientes.



Los Problemas de la ética

• El Problema del Fin y los Medios.

- Con esto lo único que ocurre es que se **sobre-valoran** las “**buenas intenciones**” de un acto, que es parte del interior del ser y se descuida el aspecto externo del acto (intenciones y finalidades).
- Quiero decir que:

– **“El fin jamás va a justificar los medios”.**

ALGUNOS "CASOS DIFÍCILES" DE LA ÉTICA PROFESIONAL

EL PROBLEMA DE LA DIVERSIDAD DE **SISTEMAS** MORALES

- ▶ Este se da debido al pluralismo que existe en las tendencias frente a un mismo acto, esto es que, para cuando algunas personas un acto es lo correcto, para otros es inmoral, por ejemplo el **divorcio**, **el aborto**, la **eutanasia**, etc. O sea la pregunta que normalmente se hace una persona que rige su conducta en base a las normas morales es ¿cuál es el criterio para escoger una norma o la contraria?

Los Problemas de la ética

• El Problema de la Obligación Moral.

- Está íntimamente ligado con el tema de los valores.
- Normalmente se dice que **lo que se hace por obligación, pierde todo mérito**.
- En cambio, cuando es **realizado por propio convencimiento, adquiere valor moral**.
- Esto da a entender que **la obligación moral le quita al hombre la única posibilidad de ser el mismo**, de acuerdo con su propia moralidad y con su propio criterio.
- Pero hay que aclarar que, una cosa es la obligación entendida como corrección externa y otra como la obligación basada en la **presión interna que ejercen los valores en la conciencia de una persona**.

MORAL Y ÉTICA



CONCETO DE ÉTICA

¿Que es ética?

es la rama de la filosofía que estudia la bondad o la maldad de los comportamientos. Tiene como centro de atención las acciones humanas y aquellos aspectos de las mismas que se relacionan con el bien, la virtud, el deber, la felicidad y la vida realizada. El estudio de la ética se remonta a los orígenes mismos de la filosofía en la Antigua Grecia, y su desarrollo histórico ha sido amplio y variado.

La Ética como Ciencia Normativa

- La Ética como ciencia normativa, **estudia lo que es normal**.
- Pero no lo normal de hecho, que es *lo que suele suceder*. Sino lo **normal de derecho**, o sea *lo que debería suceder (y que eventualmente está consensuado)*
- **...algo así como los comportamientos humanos ante diversas situaciones de la vida en común.**

MÉTODOS DE LA ÉTICA



REFERENCIAS

- UNIVERSIDAD DEL SURESTE [UDS] 2023, LEGISLACIÓN EN SALUD Y ENFERMEDAD p. 74 – 88.

